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ВСТУПЛЕНИЕ

 
Вы думаете, что молодой человек или девушка в Чечне не могут создать свой собствен-

ный успешный бизнес? Или не могут добиться высокооплачиваемых и престижных должно-
стей без связей и родительских денег?

Эта книга докажет вам обратное! В ней собраны 20 историй. Истории о разных людях.
О художниках и предпринимателях, о преуспевающих юристах и удивительных преподавате-
лях, об архитекторах и людях, посвятивших себя благотворительности, о врачах и программи-
стах и др.

Старшее поколение, как, впрочем, и во все времена, постоянно жалуется на чеченскую
молодежь, называя ее безграмотной, пассивной и ленивой. Многие вполне искренне верят, что
знания в республике особо и не нужны, поскольку, чтобы пробиться наверх, стать богатым
и преуспевающим нужны только связи и деньги. Эту идею охотно берут на вооружение неко-
торые юноши и девушки, тем самым объясняя свое нежелание учиться и работать: «А зачем? –
наигранно и  горько вопрошают они.  – Без знакомств и  толстого кошелька никуда не  про-
бьешься!». А уж заниматься бизнесом без помощи «богатого дяди» и вовсе невозможно.

Однако в Чечне есть множество ребят, которые каждый день доказывают противополож-
ное. Есть десятки и даже сотни успешных бизнесменов, ученых, преподавателей, писателей,
адвокатов, экономистов и представителей других профессий, добившихся больших успехов
только за счет своего таланта, упорного труда и постоянного стремления к новым знаниям. Эти
люди, несмотря на свой еще совсем молодой возраст, – гордость республики и одновременно
модель поведения для школьников, студентов и начинающих свою карьеру выпускников.

У вас и ваших родных нет «блата»? Ваша семья еле-еле сводит концы с концами? Все это
вовсе не повод спрятаться в темный уголок вашего дома, ругаясь на несправедливость нашего
мира и обвиняя всех подряд в своих бедах. Наоборот, это стимул для того, чтобы учиться,
развиваться, придумывать новое. Делать все то, чем занимаются герои нашей книги.

В большинстве случаев у них было непростое детство, у многих юность и студенческие
годы пришлись на военные и послевоенные годы с их разрухой, повальной безработицей и про-
чими проблемами. У них было меньше возможностей, чем есть у вас сегодня. Но они справи-
лись, преодолели себя и препятствия, которые им чинил мир вокруг, и добились успеха.

Эта книга посвящена чеченским школьникам и студентам. И особенно тем, кто оканчи-
вает школу, колледж или университет. Тем, кто сомневается в себе. Тем, кто думает, что у него
ничего не получится. Тем, кто хочет добиться многого, но почему-то боится.

Эта книга еще и для тех, кто по-прежнему живет в плену иллюзий и стереотипов о чечен-
цах. В 2020 году говорить об этом уже неловко, но, к сожалению, и по сей день национализм
и  неприязнь к  чеченцам и  кавказцам остаются распространенным явлением. Работодатели
не берут их на работу, собственники не сдают им квартиры в аренду, полицейские и следо-
ватели готовы поверить в виновность наших земляков и без серьезных доказательств. Таких
случаев стало намного меньше, но они есть. Все-таки образ «злого чеченца», который фор-
мировался некоторыми политиками и СМИ почти 20 лет, крепко засел в сердцах и головах
отдельных людей и избавиться от него быстро, судя по всему, невозможно.

Здесь 20 историй. 20 обычных чеченцев. Трудолюбивых, целеустремленных, сильных.
Двадцать творческих, интересных, но при этом вполне обычных представителей чеченского
народа.

Это обновленное издание книги – за два года с момента издания в жизни ее героев про-
изошло немало важных событий.

Эта книга не только о том, как стать успешным. Скорее это книга о том, как стать счаст-
ливым человеком.
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Али Исмаилов

 
Детство… Какая же это замечательная и беззаботная пора. Счастливые годы, наполнен-

ные весельем, играми, развлечениями. Но, к сожалению, у многих начало жизни складыва-
ется гораздо сложнее. Нашему герою, будущему врачу-неврологу, Али Исмаилову еще в ран-
нем детстве поставили страшный диагноз – ДЦП. Маленькому ребенку пришлось пережить
продолжительные и тяжелые курсы лечения, бесконечные уколы, массажи, поездки к врачам,
больничные палаты.

Многих подобные проблемы могли бы просто сломить, раздавить и уничтожить. Но Али
был не из робкого десятка. Он никогда не сдавался и не собирается этого делать, его упор-
ство, любознательность и целеустремленность превратили его в одного из лучших и наиболее
успешных молодых неврологов Чеченской Республики.

Его родители никогда не сомневались в нем. В детстве ему никогда не приходилось слы-
шать какие-то глупости вроде: «Ты не сможешь. Зачем тебе эта учеба? У тебя не получится».
Напротив, родители, увидев в ребенке интерес к наукам, особенно к химии, всячески поддер-
живали его.

Еще будучи подростком, Али раз и навсегда решил, что его призвание, его долг перед
семьей, обществом и Всевышним – помогать людям, облегчать их страдания.

Закончив школу, Али поступил на факультет лечебного дела в ЧГУ. Нынешним студен-
там уже сложно это представить, но еще 15 лет назад учеба была совершенно другой – в неотап-
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ливаемых помещениях с выбитыми стеклами, с постоянными терактами на улицах и бесконеч-
ными блокпостами. Но и это не могло остановить юношу в его стремлении получить знания
и стать профессионалом своего дела.

– Целый год мне пришлось просидеть дома, так как полным ходом шла война, бомбежки,
зачистки. Забыть это невозможно. Дома у отца была библиотека, которая стала моим верным
другом. Именно в ней я находил спокойствие и радость. Только через год, по воле Всевышнего,
мне удалось перевестись в Самарский государственный медицинский университет, – расска-
зывает Али.

Но  и  в  Самаре было непросто. Учиться, зная какой ужас творится на  Родине, было
нелегко. Но наш герой вместе с другими ребятами из Чечни успешно окончил вуз и стал вра-
чом.

– Студенческие годы при всех трудностях формируют человека как личность. Мировоз-
зрение и цели, сформированные мною во время учебы и практики в клинической ординатуре,
которую я проходил на базе Самарской областной клинической больницы по специальности
неврология, движут мною и по сей день, – утверждает Али.

Оказавшись дома, Али столкнулся с новой проблемой. Пациенты, видя его молодость,
зачастую не  доверяли ему. Преодолеть это препятствие сразу было невозможно, но  шаг
за шагом рос его авторитет и как человека, и как специалиста. «Я думал только о пользе для
пациента. А все остальное должно было прийти со временем. Так оно и получилось», – заме-
тил Али.

И  это абсолютная правда. Сегодня Али  – один из  самых востребованных неврологов
Чечни. Мне удалось поговорить с некоторыми из его пациентов. Все как один отмечают его
профессионализм. Но не только это. Все говорят, что своей жизнерадостностью, отзывчиво-
стью, искренним желанием помочь он буквально вселяет уверенность и энергию в каждого.
Он умеет находить нужные слова, знает, как поддержать и помочь. И это, безусловно, насто-
ящий дар.

Он признается, что не любит рассказывать о своих планах. Но они настолько громадные,
что Али не прекращает учиться ни на один день. В ближайшее время он собирается начать
учебу в школе бизнеса по президентской программе MBA. И совсем не за горами и защита
диссертации.

– У меня было много ошибок, будут они и дальше. Невозможно все просчитать и преду-
смотреть. Главное – делать. Без действия нет ошибок, но и нет достижений. Выбор делает каж-
дый сам.

Творческая и свободная натура Али заставила его заняться частной медицинской прак-
тикой, где он может использовать свои знания лучше всего.

Говорят, величие человека определяется его стремлениями. Главное – поставьте цель
и работайте по направлению к ней. Думайте своей головой, а не домыслами тех, кто никогда
не пробовал и не старался.

Все, во что верит человек, достижимо. Самое важное – никогда не сдаваться. Для дума-
ющего и целеустремленного индивида, который может побороть свои страхи, а они есть всегда,
границ просто не существует.

Что бы я посоветовал нынешним школьникам и студентам?
1. Просите у Всевышнего, благодарите его за то, что вам уже дано.
2. Помните, что жизнь слишком коротка и бесценна, чтобы тратить ее на соцсети и дли-

тельный сон.
3. Всегда читайте умные книги.
4. Думайте о хорошем!
5. И, конечно, берегите здоровье.
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В завершение хочется сказать – цените каждый день, час и даже минуту. Умейте прощать.
Чаще навещайте родных и близких. Каждый миг может быть последним, – говорит Али и с ним
нельзя не согласиться.

Что очень важно, он делится своим опытом и знаниями с подрастающим поколением.
Например, он запросто может прийти на встречу с учениками, как это было в Математической
школе Грозного, и рассказать им много интересного.

Его жизненной мудрости можно позавидовать. Али – уникальный человек. Он – пре-
красный пример для подражания. Своими достижениями, действиями и словами он буквально
каждый день доказывает всем и каждому, что нет ничего невозможного, что все можно пре-
одолеть, что человек способен на выдающиеся свершения.

Проблемы со здоровьем? Вы думаете, что жизнь на этом кончена? Обижены на весь свет?
Нет, нет и еще раз нет. Не верите? Посмотрите на Али.

Благодаря книге об  Али Исмаилове узнали далеко за  пределами нашей республики.
Не поверите, но о нем даже снимают документальный фильм по заказу Минкультуры России.
Так что совсем скоро история жизни нашего героя появится на кинофестивалях и больших
экранах. С нетерпением ждем!
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Магомед Алиев

 
Магомед Алиев – молодой и успешный предприниматель, IT-специалист и изобретатель.

В свои 25 лет он успел принять участие и стать победителем такого большого количества раз-
нообразных конкурсов, что только их перечисление займет, пожалуй, пару страниц.

Например, команда Технопарка ЧГУ, которую возглавлял Магомед, выиграла крупный
хакатон (конкурс на разработку приложения, программы или решение какой-либо проблемы
за несколько часов) в Агентстве стратегических инициатив России.

Большой талант, невероятная любовь к знаниям, стремление совершенствоваться – отли-
чительные черты Магомеда, которыми он выделялся еще в школьные и студенческие годы.
Поверьте мне, я дважды и в разных ролях был его преподавателем. Таких увлеченных и целе-
устремленных людей надо еще поискать.

Магомед – человек, увлеченный бизнесом, новыми проектами и современными техноло-
гиями. Среди его достижений победы и участия на крупных форумах и конкурсах, например,
GenerationS, StartupTour (Сколково), IT-Start и т. д.

– В 2017 году я стал победителем конкурса «Бизнес-лидеры России». В его рамках со всей
России отбираются 20 лучших молодых специалистов из сферы бизнеса, которым дается воз-
можность пройти стажировку в бизнес-секторе США. Мне также довелось пройти стажировку
в Вашингтоне и в Сан-Диего, применяя полученный в Чеченской Республике опыт и делясь
с ним со студентами и начинающими предпринимателями, – рассказывает Магомед.

В 2018 году Магомед вместе с друзьями основал стартап Expovision. В его основе иннова-
ционная платформа для оцифровки и планирования выставок и других мероприятий, не име-
ющая аналогов в  мире. Стартап вошел в  топ-100  лучших стартапов мира на  конференции
в  Стамбуле и  Дубае. В  конце 2019  года им удалось заключить соглашение с  компанией
RUVENTS – одной из крупнейших фирм в сфере организации российских и международных
выставок.

Магомед вспоминает, что, когда он только начинал свой путь, не было почти никого, кто
мог бы поделиться своим опытом и знаниями. А начиналось все не так гладко.

Наш герой еще на первом курсе решил проверить свои силы в конкурсе «Ты – предпри-
ниматель-2012», написав первый в своей жизни бизнес-план. Всего отбирали 150 победителей,
которым была оказана финансовая помощь в открытии своего дела.

– В финал попало 158 участников, я был одним из тех 8 неудачников, которые не стали
победителями. И это было для меня сильным стимулом стать лучше. На следующий год я выиг-
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рал в данном конкурсе, а там уже пошли победы на всероссийских конкурсах в сфере иннова-
ций и стартапов, а в этом году я вошел в двадцатку лучших в России.

Поэтому, друзья, сокрушительное поражение  – это еще не  катастрофа и  тем более
не повод сдаваться. Ошибки и провалы в начале пути бывают у всех. Они учат нас быть лучше
и заставляют трудиться и добиваться своего, – делится с нами Магомед.

Как у настоящего предпринимателя и творческого человека, у Магомеда постоянно воз-
никают новые идеи и планы, которые он тут же стремится реализовать.

Все последние годы Магомед реализует образовательные проекты, пытаясь мотивировать
молодежь заниматься бизнесом, учиться и совершенствоваться. Практически каждый месяц
на «Точке кипения» в ЧГУ он проводит бесплатные тренинги, в которых принимают участие
сотни человек. Причем тематика подобных встреч очень разнообразна – это командообразо-
вание, публичные выступления, презентация проектов, создание стартапов и многое другие.

Что отличает успешного человека? Смотря на героя этой статьи, понимаешь, что основа
его успеха – постоянное желание учиться и развиваться. Если ты хочешь чего-то добиться, то
надо быть разносторонне развитым. Поэтому Магомед выучил английский язык (в том числе
ездил на языковую практику на Мальту, а затем развивал свои навыки в зарубежных поездках
и общении с коллегами из других стран), совершенствовал свое ораторское искусство (на его
счету также участие в программе «Искусство говорить» на чеченском ТВ) и т. д.

Когда Магомед возглавлял Технопарк ЧГУ, то им удалось дорасти до такого уровня, что
они сами организовывали всероссийские хакатоны и другие крупные мероприятия, на кото-
рые приезжали десятки студентов, начинающих программистов и бизнесменов со всего Кав-
каза и России в целом. Уже стало традицией проведение республиканских кейс-чемпионатов
среди школьников и студентов. При активном участии Магомеда появился разговорный клуб
английского, проводятся бесплатные курсы программирования. Он помогает молодым пред-
принимателем найти инвесторов, связывает их с бизнесменами и фондами из арабского мира.

Знания – вот ключ практически ко всем дверям в наше время. К успеху, известности,
богатству. Наш век – это век знаний.

– Участвуйте во всевозможных мероприятиях, которые связаны с интересующими вас
направлениями, потому что только опыт сделает вас сильнее. Также нужно заниматься тем, что
тебе нравится, своим хобби, тогда и работа будет приносить только удовольствие. Выходите
из зоны комфорта, ведь поставленные рамки сильно ограничивают ваше развитие. Не ждите
помощи от других, делайте все своими руками, будьте настырными и уверенными. И не забы-
вайте, что все – от Всевышнего, – говорит на прощание Магомед.

Магомед Алиев – запомните это имя. Вы еще много раз его услышите!
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Хава Эдилова

 
Для многих чеченских школьников и студентов учеба за границей кажется чем-то неве-

роятно сложным, дорогим, а иногда и невозможным. Впрочем, если ученик – бездельник и лен-
тяй, то все это действительно правда. А вот для человека, который стремится учиться и сделать
наш мир лучше, возможно все.

Хава Эдилова училась на факультете иностранных языков Чеченского государственного
университета. Еще в студенческие годы она попала в мир некоммерческих организаций (НКО).
Начинала она в качестве переводчицы, но чем больше узнавала о специфике работы данного
сектора, тем больше ей хотелось непосредственно участвовать в реализации различных про-
ектов.

– Мне посчастливилось познакомиться и поработать бок о бок с замечательными людьми,
которым была небезразлична судьба чеченского народа. Сегодня к НКО неоднозначное отно-
шение, однако они играют немаловажную роль в развитии нашей республики. В Европе НКО,
например, называют «организациями развития» (Development Organizations). Это и стало при-
чиной, по которой я решила поступить в магистратуру по направлению «Международное раз-
витие».

Во время подачи заявки на  стипендию Foreign and Commonwealth Office Chevening я
выбрала для учебы Университет Восточной Англии. Мой выбор был обоснован тем, что курс
в данном университете позволял приобрести все необходимые теоретические и практические
навыки в интересующем меня направлении. И я ни разу не пожалела об этом. Наоборот, чем
больше научных статей я читала, чем больше знаний я получала в сфере проведения исследо-
вательской работы, тем больше я утверждалась в своем выборе, – рассказывает Хава.
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Как же получить такую престижную стипендию, которая полностью покрывает расходы
на обучение и пребывание в Великобритании? Конечно, это была нелегкая задача.

Процесс отбора проходил в три этапа: подача онлайн-заявки со всеми сопроводитель-
ными документами и четырьмя эссе, собеседование в посольстве Великобритании в Москве
и подача заявок в университеты. Помимо этого необходимо сдать языковой экзамен IELTS
с высоким баллом. Данный процесс занимает много времени и требует полной отдачи.

– По прибытии в Норидж (городок, где находился мой университет) основная трудность
для меня состояла в том, что я находилась далеко от своей семьи. Я никогда до этого не выез-
жала за пределы нашей республики на столь длительный срок, и осознание того, что я целый
год не увижу родных и близких, было очень тягостно. В плане адаптации к новому укладу, гра-
фику занятий было не очень трудно. Первые две недели занятий в университете много времени
уделялось тому, чтобы помочь иностранным студентам адаптироваться, проводилось много
встреч и бесед о том, как лучше готовиться к семинарам и лекциям, чего ожидать во время
экзаменов и тестов. Наверное, поэтому я чувствовала себя комфортно и уверенно с самых пер-
вых минут пребывания в университете, – отмечает Хава.

Хороший и успешный человек всегда делится своими знаниями с другими. Не прячет их
в чертогах своего разума, а рассказывает, объясняет, учит школьников, студентов и всех жела-
ющих. Именно этим и занимается сейчас Хава. Она помогает ребятам, которые хотят учиться
за границей, помогает им улучшить свои навыки английского языка.

Хава также продолжает участвовать в различных социальных проектах, проводит тре-
нинги, делится своим опытом и знаниями.

С  недавних пор она является координатором проекта по  улучшению качества жизни
детей с инвалидностью по слуху и зрению, который реализуется международной благотвори-
тельной организацией «Исламик Релиф». В рамках проекта детей учат азбуке Брайля и языку
жестов, занимаются творчеством, спортом, организуют работу психологов и логопедов. «Чисты
душой и добры сердцем» – так называлась статья в одной из чеченских газет, посвященная
тому, что делает наша героиня.

Какие советы дала бы Хава чеченским студентам?
– Если вы считаете, что реализация вашей идеи действительно принесет пользу вам и/или

окружающим, то дерзайте. Творите добро, а не «причиняйте» его. Однако, помните и о том,
что зачастую мы сами создаем себе барьеры, слепо следуя установкам, диктуемым обществом,
позволяем пессимизму окружающих одолеть себя. Оценивайте ситуацию объективно. Никогда
не стесняйтесь спросить (у человека или у Гугла), если вы чего-то не знаете, – говорит Хава.

Наша героиня замечает, что всегда искренне радуется, когда молодые чеченцы и чеченки
получают образование за границей. Она уверена, что эти знания обязательно пойдут на пользу
не только им самим, но и всей республике в целом.
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Магомед Абдулаев

 
Кто такой Магомед Абдулаев? Журналист, фотограф, видеограф, режиссер, волонтер,

учитель, путешественник и т. д. За годы своей работы он попробовал себя в самых разных
направлениях. Творческий человек, который любит пробовать новое, всегда ищет пути для
самовыражения и  создает возможности для других,  – вот краткая характеристика нашего
героя.

Студенческие годы Магомеда прошли в Польше, куда его отправили под опеку двоюрод-
ного брата. Как это часто бывает в чеченских семьях, за него решили, где и на кого он будет
учиться. Его желание попробовать себя в информатике натолкнулось на противодействие род-
ственников, которые отправили его на «престижный» экономический факультет, где учился
каждый второй чеченец в Польше.

– Так я попал на факультет «Управление и менеджмент». С каждой новой лекцией, с каж-
дым практическим занятием по темам, которые абсолютно меня не интересовали и не инте-
ресуют, помноженными на трудности адаптации к университету за границей, я понимал, что
это все как-то неправильно и мне не должно быть так плохо, что учеба не должна быть еже-
дневным стрессом. К тому же я учился наравне с местными студентами на польском языке,
который стал различать лишь спустя пару месяцев, ибо это был польский, на котором поляки
общаются с поляками, а не медленный и выразительный польский, которому нас учили на под-
готовительном курсе. Я не хотел мириться с тем, что такое ждет меня на протяжении еще 5 лет,
поэтому принял решение перевестись, – вспоминает Магомед.

Он рассказывает, что это был большой стресс, и его ожидал неприятный разговор со стар-
шим братом. Выкидывать такие «трюки» за рубежом было рискованно, но он все-таки пере-
велся на гуманитарный факультет на направление «Государственное и муниципальное управ-
ление».

Так он стал учиться на чиновника, хотя Магомед и чиновничий мир – это две разные
вселенные. «Я не могу представить себя сидящим с утра до вечера в костюме, принимающим
обращения в окошке, живущим среди бумаг и разговаривающим этим типичным формальным
языком. Для меня это было невозможно», – рассказывает он.

Но на гуманитарном факультете было намного интереснее. И новые предметы пробудили
в нем интерес к журналистике, общению с людьми и пр.

– Мне понравилось записывать любительские аудиопередачи (подкасты), интервью, рас-
спрашивать людей об их внутреннем мире и сохранять это на память в виде коротких клипов
или оформленных по типу радиопередач. Я делал это сначала через интернет, так как в Польше
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я сильно скучал по общению с земляками. Участвовал в разных молодежных онлайн-сообще-
ствах, а каждый раз, когда приезжал домой на каникулы, организовывал встречи, способствуя
так называемой развиртуализации. Я открыл для себя подкасты, и на многих из этих встреч
я начал записывать интервью и репортажи, а также делал это дистанционно. Это было что-то
новое для чеченского интернета. Я учился новому способу выражения себя, и мне это очень
нравилось и вдохновляло, – говорит Магомед.

Вернувшись домой, он с друзьями создал сайт (zama.fm), который стал центром притя-
жения для творческой молодежи. Подкасты стали очень популярны, они дарили людям новые
впечатления, знакомили их с интересными личностями. А Магомед тем временем искал этих
людей, приглашал, помогал записывать аудио, монтировал, оформлял публикации и продви-
гал их в соцсетях. В результате на сайте возникло немногочисленное, но яркое и креативное
сообщество, состоящее из представителей самых разных профессий.

Хобби настолько увлекло Магомеда, что он задался простым, но очень важным вопро-
сом: «Почему я должен заниматься любимым делом только в свободное время, тратя большую
часть жизни на вещи, которые мне не нравятся. Разве я не могу делать то, что мне нравится
и зарабатывать на этом?»

Превратить свое хобби в работу – это, пожалуй, лучшее, что может сделать любой из нас.
Магомед с  головой погрузился в  творческий мир Чеченской Республики  – он начал

активно посещать разнообразные молодежные сообщества, в  том числе клубы любителей
фотографии и видео, объединения художников, английский разговорный клуб. Открытость
и позитивная атмосфера, царящая в них, помогают каждому человеку раскрыться, получить
новые знания и приятные впечатления.

Эти встречи привели к  тому, что Магомед заинтересовался неформальным образова-
нием, что в дальнейшем способствовало его погружению в эту тему, образовательным поезд-
кам по множеству стран. Они вдохновили его настолько, что сейчас наш герой сам организует
и модерирует подобные клубы и встречи, используя современные методики обучения. Причем
один из клубов при активном участии Магомеда был открыт в Математической школе Гроз-
ного.

Волонтерство стало неотъемлемой частью его жизни. Сегодня он активно работает
в сфере образования, проводя семинары для учителей средних школ, интерактивные тренинги
для учащихся и студентов в наших школах, вузах и частных образовательных центрах, участ-
вуя в международных программах и т. д. Все это звучит, если честно, довольно абстрактно
и не очень интересно. Но вам надо просто один раз побывать на таком тренинге, чтобы убе-
диться, что это нечто особенное и совершенно непохожее на то, к чему мы привыкли в школе
или вузе.

– Я убежден, что волонтерство помогает очень быстро получить самый разнообразный
жизненный опыт, делая при этом что-то значимое. Волонтерство и неформальное образование
невероятно эффективны и востребованы, пробуждают заинтересованность, воспитывают уча-
стие и активность, помогают тем, кто не совсем осознал свои таланты, обнаружить их. Это поз-
воляет извлечь скрытые за неуверенностью в себе и комплексами навыки и совершенствовать
их, развивая эту самую уверенность в себе, и, непрестанно вдохновляя, делать наш мир лучше.

Мы подготавливаем из участников того же английского клуба модераторов, проводя для
них мастер-классы, где им будут переданы все знания и ценные советы, которые есть у дей-
ствующих модераторов, чтобы проект продолжал развиваться с новым поколением участни-
ков. В них помимо практики английского языка, таким образом, воспитывается уверенность
в себе, лидерские качества, организаторские способности, – рассказывает Магомед.

Вместе с друзьями герой этой главы недавно создал сообщество молодых профессиона-
лов, работающих в сфере образования. Их цель – изменить систему образования к лучшему,
помочь нашим детям раскрыть свои способности и таланты.
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Он добавляет, что в начале все это было вызовом для него, были ошибки и даже провалы,
но Магомед не впадал от них в депрессию, наоборот – учился на них, стараясь делать каждое
последующее мероприятие лучше и лучше. «И сейчас у меня бывают новые вызовы и не всегда
все проходит гладко, когда пробуешь что-то новое, но к этому надо относится спокойно, ибо
без такого не обходится ни один профессионал», – добавляет наш герой.

В чем же залог успеха по его мнению?
– Залог успеха – в постоянстве, упорстве, в извлечении ценных уроков как из положи-

тельного, так и отрицательного опыта. Но самое главное – это вера в себя. Это то, что сохранит
твердость и непоколебимость на пути к цели, независимо от промахов или неудач. Для этого
нужно найти то, что нравится именно вам, то, что заставляет вас забыть о работе, дарит заряд
энтузиазма и не дает сидеть на месте, постоянно мотивируя сделать хоть что-то, чтобы утолить
этот «голод».

Стандартная работа занимает 8 часов в день, 5—6 дней в неделю, 11 месяцев в году –
очень нелогично идти учиться туда, где вам неинтересно, чтобы заниматься все это время тем,
что вам не нравится. Нужно прислушиваться к мнению родителей, учителей или друзей, но это
должно стать вашим выбором. И именно тогда вы станете счастливы в том, что делаете, чув-
ствуя при этом, что вносите свой вклад в улучшение жизни людей, – считает Магомед. И нам
остается только согласиться с этими мудрыми словами.

Многие считают, говорит Магомед, что развитие, самовыражение и счастье идут в одном
направлении, а национальная культура, традиции и чеченская идентичность – в другом. Наш
герой убежден, что это заблуждение.

– Почва под ногами и то, что дает вашим поступкам смысл, – это вера, а собственные
корни – это то, что делает мир таким интересным и разнообразным. Мир интересен своей
разнообразностью, разными культурами и образом жизни, и любой цивилизованный и образо-
ванный человек будет лишь с интересом узнавать и уважать тех, кто помнит свои традиции,
не изменяет своим ценностям, где бы он не жил, – завершает наш разговор Магомед Абдулаев.
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